

de Canarias en su mayor parte, cultivan mucho la caña de azúcar, el tabaco y el café; 3,000 hab.

Aguado (ALEJANDRO MARIA), nacido en Sevilla el año 1784 y muerto en el de 1842, descendiente de una familia judaica portuguesa. Desde luego siguió la carrera de las armas bajo los auspicios de su tío, el general Gonzalo O'Jarrill. Apoyó la causa de la Independencia hasta 1810, resistiéndose á las sugerencias de su tío y protector, ministro entonces de José I; pero cedió al fin á las del mariscal Soult y sirvió como coronel de lanceros en el ejército invasor. Emigró al regreso de Fernando VII, estableciéndose en Francia. Como banquero negoció despues los empréstitos españoles de 1823 á 1831, y fué seguramente el creador del crédito del gobierno español. Llegó á poseer una de las casas de banca mas opulentas de Francia y obtuvo de Fernando VII varias concesiones para minas, obras públicas (canal de Castilla), y el título de marqués de las *Marismas del Guadalquivir*; tambien alcanzó el de vizconde de *Monte Riccio*. Naturalizóse francés en 1828, y vivió como un príncipe, gastando su inmensa fortuna en París ó en su palacio de Petit Bourg, cerca de Ris. Distinguióse por su amor y la proteccion que dispensó á las artes, dejando una magnífica galería de pinturas. Una apoplejía le ocasionó la muerte en un viaje que hizo á Gijón, en España.

Aguante (agua caliente), ciudad pequeña de la provincia de Goyaz (Brasil), á 90 kil. N. E. de Pilar. En las cercanías se encontró mucho oro durante el siglo XVIII.

Aguarico, Ahuaricu ó Rio del Oro, afl. del Napo, baña la Nueva Granada y arrastra mucho oro; su curso es de 400 kil.

Aguas Calientes, Estado de Méjico, formado por una parte del Estado de Zacatecas, en 1853, en la meseta de Anahuac; tiene 5,740 kil. cuadrados; poblacion 86,000 hab. Su cabeza de distrito es la ciudad del mismo nombre.

Aguas Calientes, llamada así por sus aguas termales, en medio de un terreno fértil; centro de un gran comercio interior; manufacturas de paños; una de las mas hermosas ciudades de Méjico; 20,000 hab.

Aguat (EL. V. LAGHOUAT).

Aguada, afl. izquierdo del Duero, nace en la Sierra de Gata, baña á Ciudad Rodrigo y sirve de limite á España y Portugal; lleva arenas de oro; su curso es de 110 kil.

Agüero (BARTOLOMÉ HIDALGO DE), médico español, nacido en Sevilla (1531-1597) alcanzó una gran celebracion en la curacion de las llagas. Se le deben el *Tesoro de la verdadera cirugía* y *Via particular contra la comun opinion*; Sevilla, 1684, en fol.

Agüero (BENITO MANUEL), pintor español, nacido en Madrid (1626-1670) llegó á ser un buen paisista. En el Buen Retiro y en Aranjuez figuran algunas de sus obras.

Aguesseau (ENRIQUE FRANCISCO DE), canciller de Francia; nació en Limoges el 27 de nov. de 1668; murió en París el 9 de febrero de 1751; fué educado por su padre, Enrique de Aguesseau, sabio intendente de Burdeos. Despues de una excelente educacion, fué recibido abogado del rey en el Châtelet (1690), luego abogado general del Parlamento de París. Sus primeros discursos excitaron la admiracion general y produjeron una verdadera revolucion en la elocuencia judicial. Procurador general en 1700, llenó este empleo con superioridad de inteligencia y de sentimientos; supo conservar su independencia, aun ante Luis XIV, oponiéndose con firmeza al registro de la famosa bula *Unigenitus*. Se declaró por el Regente, quien le nombró canciller, el 2 de febrero de 1717; pero sostuvo al duque de Noailles y al Parlamento en sus esfuerzos contra el sistema de Law; fué desterrado á su tierra de Fresnes el 28 de enero de 1718. Law mismo le hizo llamar en el mes de junio de 1720, y Aguesseau fué criticado por haber cedido muy fácilmente; se le acusó tambien de debilidad en los debates á que dieron lugar las renacientes querellas del jansenismo, aunque defendió valerosamente los intereses del Parlamento. Sin embargo, el cardenal Dubois le hizo desterrar de nuevo, el 28 de febrero de 1722; todo el mundo sintió su retiro. Compuso en el destierro sus mejores obras, especialmente un tratado completo de educacion judicial (*Instrucciones á mis hijos*). Su vida fué entonces la de un sabio; cuando Fleury le

devolvió su puesto de canciller, que ocupó hasta 1750, se esforzó en introducir en la legislacion las sabias reformas que habia meditado durante largo tiempo. Esta es su mayor gloria, pues en las desgraciadas querellas siempre renacientes á propósito del jansenismo, d'Aguesseau, demasiado moderado, faltó tal vez de decision, y queriendo conciliar la corte y la magistratura, disgustó á entrambas. En 1750 renunció su empleo y se preparó piadosamente á morir — Es bien merecida la celebracion de que goza el nombre de Aguesseau, como jurisconsulto y como magistrado; sabio profundo, de una vasta erudicion, filósofo hábil, buen escritor, figura en el número de los hombres mas distinguidos y honrados de su siglo. Sus obras, reunidas en 13 vol. en 4º, París, 1759-1789, fueron nuevamente publicadas por M. Pardessus, 13 vol. en 8º, 1819.

Aguesseau (ENRIQUE CARDINO JUAN BAUTISTA, CONDE DE), nieto del canciller (1746-1826). Abogado general del Parlamento, maestro de ceremonias, miembro de la Academia francesa en 1789, diputado de la nobleza en los Estados Generales, se unió á la clase media; pero dió su dimision en 1790. El primer Cónsul le nombró presidente del tribunal de Apelacion, despues senador; Luis XVIII le dió asiento en la Cámara de los Pares. — Una de sus hijas se casó con M. de Segur, y este tomó el nombre de Segur-d'Aguesseau.

Aguiar (DON TOMAS), pintor español, que vivia en la corte de España hácia el año 1660. Discípulo aventajado de Velazquez, se distinguió como retratista al óleo. Sus miniaturas, que tal pueden llamarse, son muy estimadas.

Águila, simbolo de monarquía ó mas bien de poder, era el estandarte principal de los Persas; los Romanos lo adoptaron para las legiones durante el segundo consulado de Mario; las primeras águilas eran de madera; se le agregaron coronas, y luego las águilas fueron de plata con los rayos de oro; en tiempo de los Césares eran de oro. El águila, emblema ya del poder imperial, fué conservada hasta el fin por los emperadores de Oriente. En Occidente Carlomagno, y despues los emperadores de Alemania, adoptaron el águila. No se sabe cuándo apareció el águila con dos cabezas; vióse en tiempo de los últimos emperadores de Constantinopla y en el siglo XV en Alemania. El águila fué colocada en los escudos de muchos Estados, Hungría, Brandeburgo, Rusia, Sicilia, Castilla, Cerdeña, Polonia, etc.; en los de muchas ciudades y de órdenes de caballería, como la orden Teutónica. — Napoleon I adoptó el águila en 1804; volvió á aparecer en 1852. El Austria, la Prusia, la Rusia, tienen hoy el águila de dos cabezas; pero la rusa con las alas plegadas.

Águila Blanca (orden del), instituida en Polonia en 1325, reunida á las órdenes militares de Rusia en 1831. Cruz de oro llevada en una ancha cinta azul claro y á modo de banda, de derecha á izquierda.

Águila de oro (orden del), instituida en el Wurtemberg desde 1702; reemplazada en 1818 por la orden de la Corona.

Águila negra (orden del) ó de la **Fidelidad**, establecida en Prusia desde 1701, y concedida solamente á los grandes. Su divisa, *Sum cuique*. Cruz en una cinta ancha color de naranja, llevada como banda de izquierda á derecha.

Águila Roja (orden del) ó de la **Sinceridad**, instituida en Prusia desde 1705, á menudo modificada desde entonces, forma la segunda orden del reino y comprende cinco clases de caballería. Su divisa es: *Sincere et constanter*. Cinta blanca ribeteada de rojo.

Aguilanneuf, aguilanleu, anguilanneuf, aguilloneu, aguignette, gui-Pan-neu, guignannée, formas diversas de una misma palabra francesa que recuerda una costumbre druidica, conservada por mucho tiempo en diferentes provincias de Francia. Al principio de año, los druidas recogian con una hoz de oro el sagrado muérdago, que el pueblo consideraba como un talisman precioso. De ahí nacian alegres fiestas, cuyo recuerdo se ha perpetuado hasta hoy, y que en muchos lugares recordaban las antiguas saturnales. Al grito de *su gui Panneu*, el pueblo y los niños recorrian las aldeas y aun las ciudades pidiendo «a-gui-naldos,» y este era el estribillo de las canciones de la época.

Águilar del Campo (JULIOBRIGA), ciudad de la

prov. y á 70 kil. N. de Palencia (España), cerca del Pisuerga; comercio de carneros.

Águilar de la Frontera, ciudad de España, de la provincia y á 40 kil. S. E. de Córdoba. Buenos vinos; minas de cobre en las cercanías; 12,000 hab.

Águilar (JERÓNIMO DE), nacido en Ecija (Andalucía), buscó la fortuna en América hácia principios del siglo XVI. Experimentó un naufragio y vino á caer en manos de los Indios costaneros, salvándose milagrosamente de la muerte. Encontrado por Hernan Cortés cerca de la isla de Cozumel, prestó á este general grandes servicios como intérprete; y, sin embargo, su nombre no ha sido mencionado por el conquistador de Méjico.

Águilas (SAN JUAN DE LAS), puerto chico de la provincia de Murcia (España), á 50 kil. S. O. de Cartagena; ricas minas de plata en las cercanías; 5,000 hab.

Águilones de Cariño (Cabo de), peñas en el cabo Ortegal (España).

Águimes, villa de la Gran Canaria, en el distrito de Las Palmas. Mantiene un com. bastante activo; 3,000 hab.

Águinaldos ó Albricias, regalos hechos por via de felicitacion á la salida ó entrada de cada año. Esta costumbre es conocida en Francia con el nombre de *Etrennes* y tiene lugar el día 1º de enero. Atribúyese su origen al rey Tacio, contemporáneo de Rómulo, quien recibió ramos cortados en el bosque sagrado de la diosa *Strenua* (la Fuerza); de aquí el nombre de *Etrennes*. Hay quienes sacan su etimología de la costumbre, de dar los ramos á los hombres valerosos (quia viris *strenuis* dabantur). Un higo, un dátil, una moneda de cobre, etc., eran los objetos comunmente ofrecidos por los Romanos á las personas bajo cuya tutela ó amparo vivian. Augusto, patron de Roma, acostumbraba devolver doble de lo que recibia; Tiberio cuadruplicaba la devolucion; pero fatigado al cabo del gran número de recepciones á que se veia obligado, les puso coto prohibiendo esta costumbre, que despues restableció Caligula. A su vez Claudio volvió á abolirla; pero observada nuevamente por sus sucesores, duró hasta la caída del Imperio. En la Galia se introdujo con facilidad, porque ya los Druidas solian celebrar la entrada del año cortando el sagrado muérdago. En algunas provincias de Francia las *Estrenas* llevan aun el nombre gaélico de *guilanes*, del cual es posible derive *aguinaldos*. A pesar de las denuncias hechas en algunos concilios contra semejante costumbre por su origen gentilicio, los pueblos de raza latina la han conservado constantemente.

Águirre (JUAN SANZ DE), cardenal español, nacido en Logroño (1630-1699), escribió muchas obras: *Defensio cathedræ sancti Patri adversus declarationes ceteri gallici*; *Ludi Salmanticensis, sive Theologia floralenta*, Salamanca, 1668, en fol.; *Coleccion de los Concilios españoles*, 1693-1694, 4 vol. en fol., *La Teología de san Anselmo*, 3 vol. en fol.

Águja (LA), montaña de los Alpes, cerca de Corps (Isère); es una de las maravillas del Delfinado; 2,000 metros de altura.

Águjas, nombre dado á los ápices de las montañas terminadas en puntas agudas.

Águjas (Cabo de las), en la extremidad meridional de Africa; á los 34º 15' 15" lat. S. y 17º 36' 15" long. E., á 150 kil. S. E. del Cabo de Buena Esperanza.

Agustin (AURELIO AUGUSTINO, SAN), nacido en Tagasto, ciudad del Africa, cerca de Hipona, donde murió (354-430); era hijo de un pagano llamado Patricio, y de santa Mónica, excelente madre cristiana. Fué una de las lumbreras del cristianismo. En Madaura, en Cartago, se entregó desde luego á los estudios profanos como tambien á las locuras propias de la ardiente y apasionada juventud, figurando por espacio de nueve años como discípulo de los Maniqueos. Disgustado al cabo de sus doctrinas, la duda vino á imperar en su alma y dudaba de todo. Profesor de elocuencia acreditado ya en Tagasto y Cartago, pasó á Roma, en donde por recomendacion del prefecto Símaco recibió la mision de enseñar en Milan. La benevolencia de san Ambrosio, sus ejemplos y predicaciones, las lágrimas y ruegos de santa Mónica alcanzaron la conversion del que despues habia merecido el alto dictado de *Águila de la Iglesia*. Así que hubo recibido las aguas del bautismo por mano de su director espiritual el famoso san Ambrosio, cuando ya contaba 32 años de edad, regresó á su patria. Allí Valerio, á la sazón obispo de Hipona, no sin que titu-

beara algun tanto, le obligó á recibir las sagradas órdenes y le recomendó especialmente que frecuentara la cátedra del Espíritu Santo. De predicador pasó á ser coadjutor del obispo, en 395, y hasta el fin de su dias por sus notables obras, por su correspondencia universal, por sus cotidianas y bien sostenidas luchas contra las herejías del suyo y de todos los tiempos, no dejó ni dejará de ser el representante mas ilustre de la Iglesia católica. Sus luchas fueron tanto mas importantes cuanto que en aquellos momentos el imperio romano se desmoronaba cayendo á los golpes de las naciones bárbaras. El vió á los Vándalos arrasar el Africa, hizo que su amigo el conde Bonifacio volviese á la senda del deber, y sucumbió en el sitio de Hipona alentando á sus defensores. — San Agustin combatió con severidad y energía las doctrinas de los Maniqueos, los excesos de los Donatistas y la temeridad de los Pelagios ó Pelagianos; humilló y puso al hombre á las plantas de Dios apartándole completamente del mundo, reino del pecado; presentándonos las ruinas de los imperios de la tierra, viene á probar que nuestra patria única y verdadera está en el cielo, y que la *Ciudad de Dios* es el solo objeto adonde deben encaminarse nuestras aspiraciones. Así, pues, sus doctrinas contribuyeron no poco al desarrollo de la vida contemplativa, á la fundacion de los monasterios, en fin, á la santificacion de nuestra efímera existencia; sus ideas acerca de la gracia divina ejercieron una poderosa influencia en los hombres de la Edad media; exageradas y comentadas en los tiempos venideros sirvieron de arma de combate al protestantismo y al jansenismo. Puede afirmarse que no hay Padre de la Iglesia cuyas obras tengan mayor importancia, que hayan sido mas estudiadas y admiradas, ni que hayan dado pábulo á mayor número de ideas é interpretaciones. El vasto y flexible genio de San Agustin lo abraza todo: metafísica, historia, antigüedades, ciencias y costumbres; con igual facilidad escribe sobre la música que sobre el libre arbitrio; sabe analizar las facultades del humano talento y mas que todo pintar y profundizar las pasiones del alma. La afectacion y la sutileza son en él defectos de su tiempo y de su país natal; pero, á pesar de esto, su elocuencia es sencilla, muchas veces atrevida y llena de sentimiento. No es posible enumerar aqui todas sus obras; las mas notables son: las *Confesiones*, los *Tratados acerca de la Gracia y del libre arbitrio*, la *Ciudad de Dios*, etc. Elies Du Pin publicó un análisis de las obras de san Agustin, comprendidas en la edicion de los Benedictinos, 1679-1700, 11 vol. en fol. (*Nouvelle Bibliothèque des auteurs ecclésiastiques*). Los señores Gaume publicaron una excelente edicion de las obras de san Agustin, 11 vol. en 8º, 1836-1839; el abate Caillan dió á luz, en 1842, un vol. de sermones inéditos. Las traducciones de las *Confesiones*, de la *Ciudad de Dios*, de las *Epistolas y Sermones* son muy numerosas. La Iglesia le conmemora el 28 de agosto.

Agustin (SAN), monje romano, enviado por el papa Gregorio el Magno, el año 596, al frente de la mision encargada de la conversion de los Anglo-Sajones. Alcanzó su objeto cerca de Ethebert, rey de Kent, y de sus súbditos; fundó la sede de Cantorbery y murió el 604 ó 607. Es conmemorado por la Iglesia el 26 de mayo.

Agustin (ANTONIO), prelado español, nacido en Zaragoza, en 1517; pasó la mayor parte de su vida en Italia estudiando el derecho, las antigüedades y la numismática, llegando á ser auditor de la Rota en la corte romana y encargado de una importante mision en Inglaterra, 1555; asistió al concilio de Trento y falleció en 1586, siendo arzobispo de Tarragona. Escribió muchas obras acerca del derecho romano y del eclesiástico, de las antigüedades, medallas, materias religiosas, etc. Sus obras de derecho se imprimieron en Luca, 1765-1774, en 10 vol. en fol.

Agustin (JUAN BAUTISTA JACOBO), pintor sobre esmalte y en miniatura, de Saint-Dié (1759-1832), ejerció poderosa influencia contra el estilo *Pompadour*. Varios de sus retratos de grandes personajes de la época son notabilísimos, sobre todo los de la emperatriz Josefina, Denon, y William Bentinck. Su escuela ha formado bastantes buenos artistas. Su esposa fué tambien su imitadora.

Agustin (SAN), puerto de la Florida (Estados Unidos), que bajo la dominacion española era ya floreciente.

Agustin (Bahía de SAN), situada en la costa O. de Madagascar. Buen fondeadero.

Agustinas, religiosas cuya institucion algunos hacen remontar á los tiempos de san Agustin; conócense aun con el nombre de Religiosas hospitalarias de la Caridad de Nuestra Señora. Estableciéronse en Paris al principio del siglo XVII y todavia tienen á su cargo el servicio del Hôtel-Dieu. Usan un vestido negro sujeto por un cinturon de cuero; tambien cuidaban antes del hospicio de San Luis. Forman parte de esta congregacion las hermanas de la Virgen en Venecia, de Santa Marta en Roma, las Agustinas descalzas de España y de Portugal, etc.

Agustinos, orden religiosa que data de 1256, época en que Alejandro IV fundió en una sola congregacion eremitas de advocaciones distintas, llamándola *Agustinos mayores*, para distinguirla de la de *Agustinos menores* entonces existente. Extendieronse por todo Europa consagrándose especialmente á la predicacion; en 1536, Pio V los colocó en el último rango de los mendicantes; Sixto V, en 1588, reformó la orden y creó los *Agustinos descalzos*; estos pasaron á Paris del reino de Portugal, en 1619, y bajo los auspicios de Luis XIII erigieron el convento de los Petits Peres (*Minimos*) y la iglesia de Notre-Dame-des-Victoires (*Nuestra Señora de las Victorias*). Desde 1259 existia tambien en la capital de Francia el convento de Agustinos mayores, que servia para las asambleas del Parlamento ó de los Estados generales; tambien existia el de los Agustinos menores, fundado en 1606 por Margarita de Valois, en el lugar que hoy ocupa el hospital de la Caridad. Su hábito era negro ó blanco, con anchas mangas y correa á la cintura.

Ahady (Pico de) en los Pirineos occidentales, en el nacimiento del Nive (1460 m.).

Ahagar, meseta montañosa de grande extension, que forma, segun se dice, el centro y la mayor elevacion del Sahara. Cortada en su parte media por el trópico, casi bajo los meridianos de Argel y de Constantiná, á 1,200 kil. al S. del Grande Atlas argelino. Otras mesetas se apoyan en ella en diversas direcciones, y á su alrededor se encuentran extensos valles, ya secos, ya llenos de riachuelos.

Ahanta, reino tributario de los Acantos (Guinea), entre el país de los Fantos al E. y el reino de Gura al O. Es comarca de muchos bosques, y sus habitantes son mas civilizados que los del resto de Guinea. Axim y Bussa son las dos ciudades principales; los Holandeses tienen muchos fuertes en la costa, como Dixcova, Axim, Antonio, etc.

Ahir ó Asben, el mas grande de los oasis del Sahara, forma una meseta de 1,200 á 1,500 metros de elevacion; 400 kil. de largo de N. á S.; de 20° á 15° lat. N. Pais bastante fértil, ocupado por la tribu de los Tuaregs Kailuis, quienes han sometido á los primeros habitantes de raza negra. Hacen el comercio de esclavos y roban las caravanas. Los jefes de tribu escogen un sultan, que reside en Agades, entre los miembros de una familia que se supone oriunda de Constantinopla. Las otras ciudades son Tintellust y Asudi.

Ahkaf, gran desierto al S. del Nedjed, en Arabia, entre el Yémen y el Oman; segun las tradiciones, era en otro tiempo un país muy rico, habitado por gigantes impíos, los *Aaditas*, que perecieron víctimas de un diluvio de arena.

Ahmad-Shah, fundador de la monarquía afgana, (1724-1773), hijo del jefe de la tribu de los Abdalis, sirvió primero á Nadir Shah, procuró vengarlo despues de su muerte, se puso á la cabeza de los Afganes, quienes le proclamaron rey en Kandahar, 1747, y tomó el nombre de *Abdali ó Durani*. Posesor de tesoros considerables y del famoso diamante el Koh-e-nur (montaña de luz), gobernó con habilidad, sometió el Pendjab y el país de Cachemira, y obligó al Gran Mogol á humillarse. Delhy, Mattra, fueron horriblemente saqueadas por sus bandas ávidas é indisciplinadas, 1757. Despues tuvo que rechazar á los Máratas, que desolaban el imperio de Delhy, entregado á la anarquía; se unió contra ellos con los jefes mogoles, y los batió completamente en Panipat, 1761. De vuelta á sus Estados, tuvo que luchar con los Seikes, y murió sin haber podido recuperar el Pendjab. Fué enterrado en Kandahar, y dejó á su hijo Timur un imperio desde el Oxo á la embocadura del Indo.

Ahmed-Abad. V. SUPLEMENTO.

Ahorro (CASAS DE), instituciones destinadas á cus-

todiar y beneficiar las economías del trabajador teniéndolas á su disposicion constantemente y aumentándolas con la acumulacion de los intereses atribuidos al dinero. En 1787 la Suiza creó en Berna la primera caja de ahorros. Siguiéron tan excelente idea las ciudades de Edimburgo, en 1813, Lóndres, en 1816, y Paris en 1818; despues ha ido generalizándose por todas partes, interviniendo los gobiernos en su reglamentacion y propagacion por la grande utilidad que reportan á los pueblos.

Ahr, afl. izquierdo del Rin, baña á Aremberg, Ahrweiler, y acaba mas allá de Andernach; su curso, 50 kil.

Ahuacatlan, villa de la rep. de Méjico, cabeza del partido de su mismo nombre, depart. de Jalisco, á 210 kil. O. de Méjico; 4,100 hab.

Ahuazistan, parte meridional del Kuzistan. V. KUZISTAN.

Ahuizol, octavo emperador de los Aztecas de Méjico, en 1477, extendió sus dominios, embelleció la capital; pero al querer conducir las aguas del rio Hitzilopocho por un acueducto al intento construido, ocasionó una grande inundacion, lo cual le obligó á renunciar á esta empresa. Intentó abolir los sacrificios humanos.

Ahun, cab. de cant. del dist. y á 20 kil. S. E. de Gueret (Creuse). Es la ant. *Acitodunum*, ciudad de los Lemovicios (Aquitania); fábrica de monedas bajo los reyes Merovingios; ruinas de una abadía de fines del siglo X, fundada por Boson II.

Ahunah, por mucho tiempo ha sido uno de los puertos de Guinea en que el rey de Dahomey vendía mayor número de esclavos á los negreros.

Ai ó Ay, cabeza de canton del distrito y á 24 kil. S. de Reims (Marne), en la orilla derecha del Marno. Comercio de vino de Champaña, procedente de las viñas llamadas del *rio de Marne*; 4,180 hab.

Aias (*Egea*?), puerto de la prov. de Adana, á 70 kil. E. de dicha ciudad, y en el golfo de Alejandreta. Ruinas antiguas.

Aibar, villa de Navarra (España), á 36 kil. de Pamplona, célebre por la derrota de Don Carlos, luchando contra su padre, Juan de Aragon, 1451.

Aicha. V. AYESA.

Aidab ó Djidiá, pequeño puerto en la costa occidental del mar Rojo, llamada *Abesch* en Nubia; sirvió por mucho tiempo como lugar de embarque para los peregrinos de la Meca. El pachá de Egipto tiene allí guarnicion.

Aidin ó Aydin, uno de los gobiernos de Anatolia (Turquía asiática), corresponde casi á la antigua Lidia, y comprende cinco livahs; Esmirna, Sigala, Sarukan, Denizli y Mentecha. La cap. es Esmirna.

Aidin-Guzel-Hisar (ant. *Trales*), ciudad del livah y al S. E. de Esmirna, cerca de un afl. del Meandro; hace un comercio bastante considerable; 25,000 hab.

Aidos, ciudad de la provin. de Widdin, en Bulgaria (Turquía), á la salida de Nadir-Derbend; notable por sus aguas termales; fué devastada en 1829; 5,000 hab.

Aigle (L'), cab. de cant. del distr. y á 36 kil. N. E. de Mortagne (Orne), cerca del Rille, centro de la fabricacion y del com. de artículos de quincallería y tejidos. Es fundacion del siglo XI y está cercada de murallas; en 1354 el condestable de Castilla, Carlos de España, fué asesinado en El Aguila por el rey de Navarra; 5,285 hab.

Aignan (ESTÉBAN), literato, nació en Beaugency, (1773-1824), fué ayudante de ceremonias en tiempo de Napoleón I; entró en la Academia francesa en 1814, escribió tragedias de escaso mérito, tradujo la *Iliada* en verso, etc.

Aiguebelle (CARBONARIA), cab. de canton del distr. y á 25 kil. N. O. de San Juan de Mauriena (Saboya), en la orilla derecha del Arco. En las cercanías hay minas de cobre y de hierro. Muchas veces destruida por los Burguñones y por los Sarracenos; es célebre por la victoria alcanzada allí por los Franceses y los Españoles contra los Piamonteses, en 1742; 1,088 hab.

Aigueperse, cabeza de canton del distr. y á 15 kil. N. E. de Riom (Puy de Dôme); fuente de agua mineral; patria de Delille; en la quinta vecina de La Roche nació l'Hôpital; 2,540 hab.

Aigues, rio de Francia, afl. izquierdo del Ródano, viene de los Alpes, del Delfinado, baña los departamentos del Drôme y del Vaucluse, y pasa al N. de Orange.

Aigues Mortes (AQUÆ MORTUÆ, Aguas muertas), cabeza de canton del distrito y á 40 kil. S. O. de

Nimes (Gard), en la union de los canales de Beaucaire, de La Radelle, de Burgidon; comunicándose con el mar por el de la Gran Rubine, de 6 kil. de largo. Fábricas de sosa; comercio de sal y pescados. Poblacion 3,833 hab. — San Luis hizo abrir un puerto y se embarcó en él en 1248 y en 1269, Felipe III la hizo plaza fuerte; fortificaciones curiosas y bien conservadas, iguales á las de Damietta. El mismo rey hizo edificar el castillo y la gran torre de Constancia, de 29 metros de alto. Carlos V y Francisco I tuvieron allí una entrevista célebre en 1538. La arena arrastrada por el Ródano ha cegado en parte el canal y el puerto.

Aiguillon, cabeza de dist. del territorio y á 30 kil. N. O. de Agen (Lot y Garona), en la confl. del Garona y del Lot. Fué sitiada sin resultado por Juan, duque de Normandía, en 1345. Castillo muy curioso, antigua residencia de los duques de Aiguillon; comercio de vinos, aguardiente, ciruelas, tabaco, etc.; 3,576 hab.

Aiguillon (Punta de), al N. E. de la isla de Ré, á 12 kil. N. de La Rochella.

Aiguillon (MARÍA MAGDALENA DE VIGNEROT, señora de COMBALET, duquesa de), sobrina, por su madre Francisca Duplessis, del cardenal de Richelieu, fué dama de honor de Maria de Médicis; y viuda del marqués de Combalet, gozó de gran favor con su tío. Este erigió un ducado para ella de las tierras de Aiguillon, 1638; despues de su muerte, gastó sumas considerables en obras de caridad; y ella terminó sus dias en 1675. Flechier hizo su oracion fúnebre.

Aiguillon (ARMANDO DE VIGNEROT, duque de) su sobrino segundo (1683-1750), primer marqués de Richelieu, fué duque y par en 1731, y publicó algunos escritos fútiles.

Aiguillon (ARMANDO DE VIGNEROT DUPLESSIS RICHELIEU, duque de), hijo del anterior, fué un oficial distinguido y miembro muy liberal de la Asamblea constituyente. En 1792, reemplazó algun tiempo á Custine, á la cabeza del ejército del Rin, pero se vió obligado á emigrar y permaneció en el destierro fiel á sus principios constitucionales. Iba á entrar en Francia en 1800, cuando la muerte le sorprendió en Hamburgo.

Aikin (JUAN), literato inglés (1747-1822); abandonó la medicina en 1790, para establecerse en Lóndres, donde publicó numerosos escritos, una *Biografía general*, en 10 vol. en 4°; los *Anales del reinado de Jorge III*; una especie de *Geografía de Inglaterra*, muy estimada, y las *Veladas en casa*, 6 vol., que obtuvieron muchas ediciones.

Ailah. V. AKABA.

Ailly (PEDRO DE), *Petrus de All'aco*, prelado y teólogo francés, nació en Compiègne en 1350, murió en 1420 ó 1425; hijo de una familia oscura, se distinguió en la Universidad de Paris sosteniendo la causa de los Nominalistas contra los Realistas; fué gran maestro del colegio de Navarra, donde tuvo como discípulos á Gerson y á Clemengis; luego fué canciller de la Universidad (1389), confesor de Carlos VI, obispo del Puy, de Cambrai (1398), se distinguió en el concilio de Pisa (1409), por sus esfuerzos en terminar con el cisma; fué nombrado cardenal por Juan XXIII (1411), y en el concilio la Constanza, se declaró abiertamente contra los Husitas, pero tambien en favor de las reformas y por la doctrina que consideraba el concilio como superior al papa. Hizó dimision de su obispado en 1411; murió legado del papa en Aviñon. Erudito, elocuente, filósofo, circunspecto, tuvo mucha confianza en la astrología. Sus tratados y sus sermones han sido publicados en Estrasburgo, 1490, en fol.; el mas notable de sus escritos se intitula: *Libellus de evendatione Ecclesie*; Paris, 1631 en 8°.

Ailly (cabo de), en la costa de la Mancha, al O. de Dieppe, con un hermoso faro, colocado en 1775, á los 49° 55' lat. N. y 1° 23' long. O.

Aima (*Axima*), cabeza de distrito del territorio y á 12 kil. N. E. de Mutiers (Saboya) cerca del Isere. Antigua capital de los Centrones; bellas ruinas; 1,030 hab.

Aimántaro, isla del gran lago de Titicaca, en la América del Sur. Es una de las mayores que hay en él y está situada al N. O.

Aimarás, pueblo indígena de la América, que habita la extremidad S. O. del depart. de Beni; la mayor parte de los de la Paz y Oruro y el N. del Potosí en la rep. de Bolivia. Los *Aimarás*, aunque menos numerosos que los de las seis restantes familias de esta region de la América del Sur, son superiores á todas ellas por su penetracion, actividad é inteligencia, y algunos creen que de entre los Aimarás ha salido la famosa dinastía de los Incas.

Aimoín, benedictino del siglo X, abad de Fleury-en-el-Loira, y discípulo de Abbon; murió en 1008; dejó una *Historia de los Franceses* hasta la época de Clovis II. Es una compilacion llena de fábulas y leyendas, que se encuentra en el tomo III de la coleccion de Duchesne. Es tambien el autor de una *vida de Abbon*, acompañada de curiosos documentos.

Aimon. V. AYMON.

Ain (*Idanus*), afl. derecho del Ródano, nace en el Jura occidental, forma el valle de la Bresse entre las montañas de Bugey y de Revermont, baña de N. á S. los departamentos del Jura y del Ain y desemb. en el Ródano 35 kil. antes de Lyon, cerca de Authon, despues de un curso de 170 kil. Sus afluentes son: á la derecha, el Suran, y á la izquierda el Bienne. Es navegable durante las crecidas solamente.

Ain (Departamento del), separado al S. del depart. del Isere por el Ródano, al O. de los depart. del Ródano y de Saona y Loira por el Saona; limitado al N. por el Jura; al E. por los cantones suizos de Vaud, de Ginebra, y por el Ródano, que sirve de límite á los depart. de la Alta Saboya y de la Soboya. Cubierto al E. por las ásperas y estériles montañas del Jura meridional; al O., del Ain al Saona, por páramos pantanosos, sucesivamente transformados en campos de trigo ó en estanques de peces. El N. produce granos, vinos, cáñamo, legumbres. Se encuentran canteras de mármol, de piedras de construccion y de piedras litográficas etc. Superf. 579,897 hectáreas. Poblacion 363,290 hab. Su cabeza departamental es Bourg, y comprende 5 partidos, Bourg, Belley, Gex, Nantua, y Trevoix. Forma la diócesis del obispado de Belley, depende del tribunal de apelacion y de la Academia de Lyon; hace parte de la 7ª region milit. (Besançon). Ha sido compuesto con la Bresse, Belley, el país de Gex, que dependian del gobierno de Borgoña, de la generalidad de Dijon, y del principado de Dombes, que tenia una administracion particular.

Ain, palabra árabe, que significa *frente* y que se encuentra en la composicion de los nombres de muchos localidades del N. de Africa.

Ain Madhy, capital del oasis de los Ksur, al S. de la provincia de Argel, al pie del Djebel Amur, en una de las fuentes del Uad-el-Djedi, á 270 kil. S. E. de Mascara. Tiene 3,000 hab.; está rodeada por un muro de defensa, con 12 fuertes, en medio de magníficos jardines. Abd-el-Kader la sitió inútilmente.

Ain Salah ó Insalah, una de las principales ciudades del oasis de Tuat, en el Sahara occidental, camino de Marruecos y de Argel á Tombuctú. Tiene 500 á 600 casas y un Kasbah. Los Arabes dominan allí.

Ain Tmuchen, puesto francés en el camino de Oran á Tlemecen (Argel) en el valle del Uad-el-Mehl.

Ain Turk, puesto francés sobre el Bu-Sellam que domina la Medjanah y el camino de las Puertas de hierro (Argelia).

Ainos, habitantes de las islas Kuriles, de una raza particular; feos, velludos, pero vigorosos, se distinguen por su bondad; cambian con los Rusos, los Chinos y los Japoneses el producto de su caza ó pesca.

Ainsworth (ROBERTO), gramático inglés (1660-1745); conocido especialmente por un buen *Diccionario latino é inglés*, en 4° y en 8°; reimpresso muchas veces y aumentado desde 1736.

Aintab, uno de los livahs del vilayeto de Alepo (Turquía Asiática), tiene por cabeza de distrito á *Ainatb* antigua *Antioquia ad Taurum*, al pie del Amanus, á 80 kil. al N. de Alepo, una de las llaves de la Siria, 12,000 hab.

Airdrie, ciudad de Escocia (condado de Lanark), á 20 kil. E. de Glasgow; hilanderías de algodón, explotacion de carbon de piedra; hierro, y bellas fábricas de Calder; 20,000 hab.

Aire (*Aria Atrebatum*), cab. de canton del distr. y á 16 kil. S. E. de Saint-Omer (Paso de Calais) en la confluencia del Lys y del Laquette, y union de los canales de Bassée y de Saint Omer; plaza de guerra con el fuerte de San Fernando; cerveceras, fábricas de aceite, comercio de granos, lanas, carbon; 8,303 hab. Concejo del Artois, desde 1818, tomado por los Franceses en 1482, 1641 y 1676; cedido á la Francia en 1678; tomado por Eugenio y Marlborough en 1710. Patria de Malebranche.

Aire (*Vicus Julii*), cabeza de canton del distr. y á 30 kil. S. E. de San Severo (Landes), cerca del Adour. Obispado; en otro tiempo capital del Tursan, dependiente del vizcondado de Marsan; 4,744 hab.

Aire, afl. derecho del Aisne, corre entre barrancos en medio del Argonne, cerca de Ligny (Mosa) y de Clermont; pasa por Varennes y va á desembocar mas allá de Grand Pré; 80 kil. de curso.

Aire, rio de Inglaterra, afl. del Ouse, pasa por Leeds, y por un hermoso canal sirve para unir el mar del Norte con el mar de Irlanda.

Aire á la Bassée (canal de), continuacion del de la Bassée, pasa por Bethune, y termina en Aire; tiene 41 kil. de curso.

Aires ó Eres (Garganta de los), en los Pirineos Orientales, entre Campredon y Pratz de Mollo; de subida fácil y frecuentada.

Airola, ciudad de Italia, en la provincia y al O. de Benevento; 5,000 hab. V. CAUDIO.

Airola, aldea grande del canton del Tesino (Suiza), cerca de la orilla izquierda del Tesino, á 50 kil. N. O. de Bellinzona, en el valle Levantino. Los Franceses fueron batidos allí por los Rusos, el 13 de setiembre de 1799.

Airvault (*Aurea Vallis*), cab. de canton del distrito y á 23 kil. de Partenay (Dos Sévres), en la orilla derecha del Thouet. En otro tiempo fortificada; ruinas del antiguo castillo, iglesia de arquitectura gótica ant. abadía de San Agustín. Fábricas de telas de hilo y de lana; com. de productos agrícolas; 1,732 hab.

Aisne (*Axona*), afl. izquierdo del Oise; viene de la Argna occidental, baña á Santa-Menehulda, Autry, Vouziers, Semuy, Attigny, Rehel, Château-Porcien, donde es navegable, Bery au Bac, Soissons y concluye antes de Compiègne. Su curso es de 230 kil.; sus afl. son: á la derecha el Aire, y á la izquierda el Vesle.

Aisne (Depart. del), entre los del Oise y de la Somme al O., el del Norte al N. la Bélgica al N., E., los Ardennes y el Marne al E., Sena y Marne al S.; está bañado por el Marne y el Urcq, el Oise, el Aisne, el Vesle, el Lette, el Serre y el Somme. Rico en cereales, plantas oleaginosas, remolachas, lino, cáñamo, legumbres, lúpulo; en bosques, praderas; en ganados. Industria considerable; telas de algodón, espejos, fábricas de vidrios, etc. Superficie 735,200 hect. Pobl. 552,439 hab. Tiene por cap. á la ciudad de Laon, y comprende 5 partidos, Laon, Château Thierry, San Quintin, Soissons, Verviers. Forma la diócesis del obispado de Soissons; depende del tribunal de apelacion de Amiens y de la academia de Douai; forma parte de la 1ª region militar. Ha sido formado con el Vermandois y el Thiérache (Picardía), con el Valois, el Laonnais, el Soissonnais (Isla de Francia) y una parte de la Brie Pouilleuse (Champagne).

Aissa (La jóven), Circasiana, nació en 1693, la compró el conde de Ferriol, embajador francés en Constantinopla, de edad de cinco años. Confiada á su cuñada Mad. de Ferriol, recibió una educacion distinguida, fué la amiga de los hijos de dicha señora, Messieurs de Argental y de Pont-de-Veyle; adquirió una verdadera celebracion en medio de la corrupcion de la Regencia, por su belleza, la nobleza de su carácter, las circunstancias fabulosas de su posicion y su amor desgraciado por el caballero de Aydie. Murió en 1733; sus interesantes *Cartas* fueron publicadas en 1787, con algunas notas de Voltaire; luego en 1806 y, en fin, en 1842 por MM. Ravenel y Sainte-Beuve.

Aiu, grupo de 16 islas, que forman parte de las Molucas.

Aix (Isla de), á 8 kil. al N. de la embocadura del Charente, entre el continente y la isla de Oleron (Charente Inferior), contribuye á la defensa de una rada excelente, que sirve de refugio á la marina de Rochefort. Sin embargo los Ingleses vinieron á quemar allí una flota francesa en 1809; se apoderaron tambien de ella en 1757; 500 hab.

Aix (*Aquæ Sextiæ*), cab. de distr. del depart. de

las Bocas del Ródano, cerca del Arc, á los 43º, 31', 55" lat. N. y 3º, 6' 37" long. E., á 28 kil. N. de Marsella. Arzobispado, tribunal de apelacion, academia universitaria, facultades de derecho, teología y letras, escuela de artes y oficios; rica biblioteca. Centro de la fabricacion de los aceites de Provenza, frutas, almendras, confitería, vinos; trigos excelentes, grande establecimiento termal; gran mercado de ganados, de lanas y sal. Patria de Tournefort, Adanson, Vanloo, Vauvengues, Miollis, Portalis, Simeon, etc. Poblacion 29,020 hab. Fundada en 125 ant. de J. C., por el cónsul Sextio, célebre por la victoria de Mario contra los Tautones, en 102; capital de la Narbonense II; assolada por los Visigodos, los Burguñones, los Arabes; llegó á ser la capital de los condes de Provenza y el centro de una corte galante é ilustrada. Luis III fundó su universidad en 1413. Despues de la reunion de la Provenza á la Francia, fué la residencia del Parlamento en 1501 y la de la nobleza de la provincia.

Aix-la-Chapelle. V. AQUISGRAM.

Aix-les-Bains (*Aquæ Allobrogum ó Gratiannæ*), cab. de canton del distr. y á 12 kil. al N. de Chamberí (Saboya); al E. del lago del Burget; célebre por sus aguas termales; se encuentran ruinas importantes; arco de triunfo, templo de Diana, etc.; 4,182 hab.

Aizenai, villa del territorio y á 15 kil. de Napoleon (Vendée); los Vendeanos fueron derrotados allí por el general Travot; 3,909 hab.

Aiznadin ó Ainzadin, al N. de Damasco (Siria); dió su nombre á la victoria ganada por los Arabes á los Griegos, en 634, batalla que determinó la sumision de Damasco, Emeso, Heliópolis, etc.

Ajacio (golfo de), en la costa occidental de Córcega, formado por la punta de Carata al N. y el cabo Muro al S.; tiene 18 kil. de profundidad y unos 14 de anchura.

Ajacio, cab. de la isla de Córcega, al N. del golfo del mismo nombre, en la costa occidental de ella, á los 41º 55' 1" lat. N. y 6º 24' 18" long. E.; á 200 kil. S. E. de Tolon. Bien edificada, sobre una lengua de tierra que domina el golfo; fué fundada por los Genoveses en 1495, cerca de la antigua Urcinio. El puerto, defendido por una ciudadela, no está cerrado y es solamente accesible á los vientos del S.O. — Obispado, comercio de vinos, aceites y frutas, pesca de corales. Patria de Napoleón I; 16,545 hab.

Ajada ó Adaja, afl. izquierdo del Eresma, el cual desemb. en el Duero despues de pasar por Avila y atravesar mesetas muy agrestes.

Ajan (Costa de). Se extiende á lo largo del Océano Indico, al E. del Africa, desde la costa de Zanguebar hasta el cabo Guardafui. Presenta una mole de rocas y de arenas que dejan pasar algunos riachuelos desconocidos; no tiene puertos. Los habitantes parecen de la misma raza que los Gallas; poseen numerosos rebaños de carneros de cola gruesa; probablemente es la *Azania* de Plinio.

Ajo (Cabo de), en el golfo de Vizcaya, prov. de Santander, al N. de Espana.

Ajofrin, villa de Castilla la Nueva (Espana), prov. y á 15 kil. S. de Toledo; 2,900 hab.

Ajutia. V. SIAM.

Akaba ó Akkaba (Golfo de); antiguamente *Elaniticus sinus*, al N. E. del golfo Árabe, entre la península del Sinai y la Arabia.

Akaba ó Allah, puerto que da su nombre al golfo; ciudadela ocupada por los Turcos; lugar de reunion de los peregrinos que van á las ciudades santas. Es la antigua *Elana*, próxima á Asiongaber, de donde salian las flotas de los Fenicios y de Salomon.

Akakia (*Sin Malicia*), nombre de una familia de médicos célebres: Martin, muerto en 1551, publicó muchas obras de Galeno y fué médico de Francisco I. — Su hijo Martin, muerto en 1588, lo fué de Enrique III y padre de otro médico del mismo nombre, profesor, como él, del colegio de Cirugía. — Juan, decano de la Facultad de Medicina, fué médico de Luis XIII, murió en 1630. — Martin su hijo, es conocido por sus discusiones con la Facultad. Voltaire en uno de sus folletos mas satíricos, designa á Maupertuis con este nombre.

Akaltzik, ciudad rusa de la Georgia, cerca del Kur, á 125 kil. al O. de Tiflis; era la capital importante del bajalato turco de este mismo nombre, en gran parte conquistado por los Rusos, en 1829. Está defen-

didada por una fortaleza considerada como la llave de la Georgia; 10,000 hab.

Akaroa, hermoso puerto en la costa E. de la grande isla meridional de la Nueva Zelanda. En 1840, una compañía de Nantes y de Burdeos formó allí un establecimiento, pero los Ingleses habian tomado posesion del archipiélago desde 1839, y el puerto de Akaroa, no tiene otra importancia que el ser punto de descanso para los balleneros.

Akatzires, V. Kazares.

Akbar (MOHAMED), emperador mongol, sétimo descendiente de Tamerlan, hijo de Humayune; nació en Amerkote, en 1542, murió en 1605, sucedió á su padre en 1556. — Señor del Pendjab, dirigido por el omnipotente ministro Behram-Khan, arrebató á los Afganes y á los Indios las provincias de Delhy y de Agra, triunfó por la fuerza y la moderacion de Behram, quien caido en desgracia, se rebeló, redujo á la obediencia á sus generales indisciplinados y se apoderó de todo el valle del Ganges, del Radjaputana y de todo el Indostan desde Cachemira hasta el Nerbudah, desde el Assam hasta los montes Soliman. Su gobierno fué sabio é inteligente; respetó á los Indios, los asoció á sus trabajos, como ministros, gobernadores, generales; estableció un justo sistema de impuestos, se mostró muy tolerante para con las diferentes religiones y profesó públicamente el deísmo. Protegió á los sabios é hizo construir muchos monumentos notables, en Agra, su residencia favorita, en Allahabad, en Attock, etc. Abul-Fazl y su hermano Feizi fueron los amigos y ministros de Akbar; en los libros del primero sobre los *Institutos de Akbar* puede verse la sabiduria de su administracion. El abandono de principios de gobierno por él profesados causó la ruina del imperio, y despues los Ingleses, imitándolos, han podido levantar su poderosa dominacion.

A-Kempis (TOMAS). V. KEMPIS (A-).

Akenside (MÁRCOS), médico y poeta inglés; nació en Newcastle, en el Tune, en 1721, murió en 1770; ejerció su arte con distincion en Northampton, en Lóndres; escribió muchos opúsculos científicos; pero es mas conocido por sus *Odas*, su *Himno á las Náyades*, sus *descripciones poéticas* y su poema de los *Placeres de la imaginacion*, traducido al francés por el baron de Holbach, en 1769. Se distingue por el brillo y la elevacion; pero se le moteja de oscuro.

Akerblad (JUAN DAVID), arqueólogo sueco (1760-1819), visitó el Oriente, como secretario de embajada, luego vivió en Getttingen, Paris, Roma, y se ocupó de estudios arqueológicos. — Sus cartas á M. de Sacy, sobre la *escritura cursiva copta* y sobre la *inscripcion egipcia de Rosetta*, prepararon los descubrimientos de Champollion. Tambien publicó una *Noticia sobre dos inscripciones en caracteres rúnicos encontradas en Venecia y sobre los Varengios*, etc.

Akerman ó Bielgorad (*Tiras*), puerto en el mar Negro, en el gobierno de Besarabia (Rusia), á 44 kil. S. O. de Odesa. Está cegado por el limo del Dniester; tiene medianas fortificaciones. — Tratado de 1826; 30,000 hab.

Akhaltzik, V. Akaltsik.

Ak-Hisar ó Acsa (ant. *Thiatis*), ciudad del vilayeto de Aidin (Anatolia), á 100 kil. N. E. de Esmirna. Manufactura de tejidos de púrpura, algodón de mucha fama; 15,000 hab.

Ak-Hisar V. Croya.

Akhuna, factoría y fuerte holandés, de la costa de Oro, en Guinea.

Akmet, V. Hamed.

Akmin ó Ekmin (*Chemseis ó Panópolis*) ciudad del Alto Egipto, en la orilla derecha del Nilo, á 25 kil. N. O. de Girgeh, cabeza de distrito del departamento de este nombre. Comercio importante, manufacturas de telas de algodón, y de vajillas de barro. Sus ruinas son notables; 10,000 hab.

Akora, ciudad del Pendjab ó Lahor (Indostan); á 8 kil. de la desembocadura del Kabul; posee una hermosa mezquita y un mercado abundante.

Ak-Scher ó Ak-Schehr (*ciudad blanca*), ciudad del vilayeto de Kudavendjiar, en el Asia Menor (Turquía asiática); á 80 kil. S. E. de Afium-Kara-Hisar; en un valle donde se crian numerosos rebaños; es probablemente la Antigua *Filomelio ó Antiochia ad Pisidiam*; 5,000 hab.

Ak-Seral (*Garsaura*), cabeza de un livah del vilayeto de Karaman (Turquía asiática), á 130 kil. O. de Kaisarieh, no lejos de un gran lago salado del mismo

nombre, que da sal para el abasto de una parte del Asia Menor.

Aksikat, ciudad del Turkestan, en la provincia de Ferganah (Kanato de Kokan), á 80 kil. N. E. de Kodjend.

Aksu, ciudad del Tian-chan-nan-lú ó Bukaria Menor (Imperio Chino), donde reside el jefe militar de la provincia. En ella se trabajan la piedra jade y el algodón; se hacen sillas de montar, y riendas de cuero de ciervo bordadas; es el centro de un gran comercio con los pueblos del Asia central, 6,000 casas; cerca de 20,000 hab. Fué la capital de los reyes de Kasghar y de Yarkand.

Ak-Thamar, la principal de las islas del lago de Van, tiene un convento fortificado, residencia de un patriarca armenio.

Akti, fortaleza de Rusia, junto al Samur, cerca del mar Caspio, defiende el camino del Kur á Derbent.

Aktirka, ciudad del gobierno de Karkoff (Rusia), cerca del rio de este nombre, fundada por los Polacos en 1641. — Célebre lugar de peregrinacion, cosecha de frutas estimadas; 15,000 hab.

Akyab, puerto franco de la Indo-China inglesa, en la desembocadura del Arakan, y provincia de este nombre, hace poco tiempo que ha logrado una importancia considerable; los buques extranjeros vienen á buscar arroz, muy abundante en el país; 16,000 hab.

Al, es el artículo árabe *el*, que se encuentra delante de un gran número de nombres propios, Almanum, Almanzor, Alcoran.

Ala, ciudad del Tirol austriaco, en la orilla izquierda del Adigio, á 10 kil. al S. de Roveredo; fábricas de terciopelo muy estimado; 4,000 hab.

Alá, V. Allah.

Alabama, rio de la América setentrional, viene de los montes Aleganios, está formado por la reunion del Talapoosa y del Coosa; rápido, ancho y profundo, unido por canales naturales al Mobila, baña el Estado de Alabama y se echa en el golfo de Méjico; 200 kil. desde la union de los dos rios ya nombrados.

Alabama, uno de los Estados Unidos, limitado al N. por el Estado del Tennessee; al E. por el de Georgia; al S. por la Florida y el golfo de Méjico, al O. por el de Misisipi. Tiene 131,365 kil. cuad., el terreno montuoso al N., bajo al S. y pantanoso hacia la costa; país muy fértil, sobre todo en algodón. La magnífica bahía de Mobila, los rios navegables, Alabama, Mobila, Teneseo favorecen el comercio. Sus principales ciudades son Mobila, Montgomery, capital actual, Cahaba, Tuscaloosa, Huntsville, etc. Se encuentran en él Indios Cherokeos, Chactas, Chicasaws. — Poblacion, 521,384 blancos, 475,510 negros, total 996,992 segun el censo de 1870. — Fué admitido en la union el año 1819.

Alabanda, antigua ciudad de Caria, en otro tiempo floreciente por el comercio y el lujo; ahora arruinada, desde que fué tomada por Labenio, en 38 ant. de J. C. — Cerca de ella se encuentra una especie de cuarzo de un rojo oscuro, que los lapidarios colocan entre el rubí y la amatista.

Alabarda (del alemán *helle*, brillante, y *barthe*, hacha), arma ofensiva, importada de Dinamarca por los Alemanes é introducida en Francia por los Suizos. Consta de una asta ó cabo de unos dos metros de longitud, y de una hoja acerada que por un lado presenta la figura de un hacha cortante y por el opuesto la de un dardo, terminándose arriba por un cuchillo puntiagudo de dos filos. Desde el tiempo de Francisco I la alabarda estuvo en uso en el ejército francés y en otros de Europa. En Espana, antes del destroamiento de la reina Doña Isabel II, existia aun el cuerpo distinguido de *Alabarderos*, destinado á la guardia interior del palacio real. La alabarda es usada aun en las iglesias francesas por los Suizos, especie de silencieros.

Alacoque (MARGARITA ó MARÍA), santa jóven, que tomó el nombre de María, por gratitud hacia la Santa Virgen; nació en Lathécour, cerca de Autun, en 1671, en el convento de la Visitacion de Paray-el-Monial; pronto le encargaron la direccion de las pupilas y segun sus biógrafos, tuvo el don de profetizar y aun de hacer milagros. — Escribió una obrita mística, *La devocion al corazon de Jesus*, publicada por el P. Croiset, en 1698, quien hizo instituir la fiesta del corazon de Jesus. Su muerte, que ella habia anunciado, tuvo lugar el 17 de octubre de 1690. — Languet publicó la *vida de la venerable Madre Margarita Maria*, 1729, en 8º.